



SANJO ROTARY CLUB

# 三条ロータリークラブ 週報 No. 39

2016.5.11 (No.2866)

夢(Gift)を明日へつなげよう

第2560地区ガバナー／山本 和則  
会長／五十嵐晋三  
会長エレクト／川瀬 康裕 (クラブ奉仕A)  
副会長／小出子恵出 (クラブ奉仕B)  
幹事／浅野金治  
S A A / 吉井直樹  
会計／野崎喜一郎

例会日／毎週水曜日 12:30～

例会場及び事務局／

三条市旭町2-5-10 三条信用金庫本店内

例会場／TEL 34-3311

事務局／TEL 35-3477 FAX 32-7095

E-mail : sanjo-rc@cpst.plala.or.jp  
<http://www.soho-net.ne.jp/~rotary/>  
(~はshiftを押しながら“へ”的キーを押してください)

■本日の出席会員数:55名中38名

■先々週出席率:81.13%

## 【先週のメークアップ】

### [4.28] 加茂RCへ

- ・衛藤泰男さん、加藤紋次郎さん、  
・伊藤寛一さん

### [5.2] 三条南RCへ

- ・松永一義さん、近藤雄介さん、  
・中村和彦さん、伊藤寛一さん、  
・加藤紋次郎さん (5名)



## 会長挨拶

### 五十嵐晋三 会長

皆さんこんにちは、挨拶を致します。

今日は菊池さんの卓話です。どうぞよろしくお願い致します。

私はゴールデンウィークを何する事なく終わってしまいました。いつもの事ですが、二、三回ゴルフをやるんですが、今年は出来ませんでした。時々栄のしらさぎ荘の風呂に行きます。少しづるめの湯ですが、なかなか冷めない温まる湯の様です。小高い所にあります。帰り道下り坂を下りる時、弥彦山が木々の間から見えます。すっかり新緑になった間から見る弥彦山はきれいです。

名古屋の名物でみそ煮込みうどんがあります。八丁みそと白みそアレンジした味との事です。各店で味付けは違うんだと思います。しかし今は、あまり変わりない様な味になっている様です。現在新幹線の売店でトップクラスの人気商品としてきれいな箱に入れられたみそ煮込みうどんが売られています。

昔、最初に煮込みうどん店に入った時、“昆久”という店でした。店員が“すまし汁”ですか“みそ”ですかと言われ、つい“すまし”を注文しました。きれいに澄んだおいしいうどんでした。しかし周りを見ましたら全部みそ煮込みを食べていました。そしてご飯をとなりに置いて食べていました。ご飯を食べると丁度良いバランスなのです。今度からは“みそ”を食べることにしようと思いました。その後みそ煮込みを食べています。“すましうどん”は今は見かけなくなりました。



2015~2016年度国際ロータリーのテーマ



色を見ますとすごく塩辛そうです。食べてみますとそれ程でなく、こくがあり、慣れてくるとうま味がわかります。柳橋という所に山本屋本店といううどん屋があります。最初連れて行ってもらったんです。土鍋でうどんをフタをしないで煮込みます。煮上がってからフタをして出します。

そのフタは小さな穴は開いていません。普通フタは小さな穴が開いています。フタが取り皿の役目です。汁も入って穴からこぼれる事はなく、煮上がったうどんを皿に入れ食べます。箸はその頃割り箸を使っていました。桧の箸を使っていました。それをよく洗って次に使っていました。箸とフタは共に合理的だと思いました。

親子煮込みがあり、鶏肉と卵を入れてあるものです。名古屋コーチンの煮込みは高いです。いつも普通の親子煮込みを食べます。山本屋本店の会計のとなりにその頃、桧の6ミリ角くらいの箸が山本屋本店と焼印を押したものが売っていました。当時で一ぜん400円でした。高い箸でした。二ぜん買って帰り、たまに家で煮込みうどんを食べる時、長男は必ずその箸を出して食べていました。その箸は今は無くなってしまいました。煮込みうどんの話でした。

## 幹事報告

### 浅野金治 幹事

◎三条RACより

「5月第二例会のご案内」

日 時 5月26日(木) 19:30~

会 場 リサーチコア 4階・異業種交流室

※ローターアクトクラブの例会参加はマークアップ扱いになります。ふるってご参加ください。

◎地区青少年奉仕委員会より

「2015-16年度 ローターアクト地区協議会のご案内」

日 時 6月4日(土)~5日(日)

会 場 燕市燕勤労者総合福祉センター

◎田中ガバナーエレクト事務所より

「地区リーダーシップ会議開催のご案内」

日 時 6月18日(土)

地区リーダーシップ会議 13:45~15:45/

懇親会 16:00~17:20

会 場 長岡ベルナール

出 席 2016-17年度 会長、幹事、会員増強  
委員長、地区役員

◎日本ロータリー親睦ゴルフ全国大会より  
「第26回 ロータリー親睦ゴルフ北海道大会のご案内」

開催日 6月28日(火)

会 場 小樽カントリー倶楽部

◎田中ガバナーエレクト事務所より

「2016-17年度 地区研修・協議会ご出席の御礼」

◎第4分区 鳥部ガバナー補佐より

「ロータリーの友 5月号記事掲載のお知らせ」

ロータリーの友 5月号に第4分区IM記念講演の要旨  
が掲載されました。是非ご覧ください。

## 『早朝例会』のご案内

日 に ち 6月 8日(水)

場 所 本成寺(寺務所よりお入りください。)

スケジュール 5:30 本堂にて朝勤行お参り  
6:20 客殿にて勤行  
7:00 御前様より法話  
7:30 精進の朝食  
(お食事後、解散となります。)

### 連絡事項

- ① 焚香をされる方は、5:25までに本堂へお越しください。
- ② 焚香を希望しない方は、6:15までに客殿にお越しください。
- ③ 服装はクールビズ対応でお願い致します。

## ニコニコBOX

### 五十嵐晋三会長

菊池さん、卓話ご苦労様です。

### 山田富義さん

60周年記念誌用の顔写真の撮影に御協力をお願いします。

菊池会員卓話ありがとうございます。

### 菊池 渉さん

久々の例会出席です。これも久々の卓話を担当します。あまり嬉しいありませんが、ニコニコに入れます！

## 成田秀雄さん

先月の中国出張で黄山と宏村へ連れて行ってもらいました。水墨画の世界でした。

菊池さん、卓話ありがとうございます。

## 宮本信秋さん

GWも終わり、緩んだ気分を立て直して頑張りたいです。

菊池先輩、卓話よろしくお願ひします。

## 野地貞儀さん

4月の後半は出席できませんでしたので、久し振りとなります。宜しくお願ひします。

## 五十嵐昭一さん

久し振りの雨ですが、やはり天気が良い方がいいです。

## 衛藤泰男さん

5月8日町内のドブ掃除を行いました。例年この作業が終わるとなぜかほっとした気分になります。

## 熊倉昌平さん

菊池さんの卓話「最後のことば」宜しくご指導下さい。

ガバナー補佐を立派に務められ有り難うございました。

## 斎藤弘文さん

ゴールデンウィークも楽しむ事が出来ました。これからは総会が続きます。

## 吉井直樹さん

天気に恵まれた三条祭りが迎えられそうです。日曜開催ですので、お孫様つれてぜひ参加お願ひします。

本日菊池会員の卓話を楽しみにしています。

## 樺山 仁さん

連休も終わり、久し振りの例会です。

菊池会員の卓話に期待しております。

## 小出子恵出さん

菊池会員の卓話を聞けることが楽しみです。

## 伊藤寛一さん

久々の菊池節宜しくお願ひします。

## 杉山幸英さん

菊池会員の卓話本日何でしょうか。楽しみです。

荻根澤隆雄さん、木村文夫さん、川瀬康裕さん、高橋 司さん、丸山行彦さん、五十嵐博宣さん、若槻八十彦さん、明田川賢一さん、歸山 肇さん、小越憲泰さん、浅野金治さん、渡辺勝利さん、中村信一さん

菊池会員、本日は卓話ありがとうございます。  
お話し楽しみにしております。

5月11日分 ¥ 29,000  
今年度累計 ¥ 1,177,000

## 「卓 話」

## 「イエスと釈尊に見る最期の言葉」

### 菊池 渉 会員



久々に登壇します。先日我が家に荻根澤さんがお見えになり卓話の依頼をいただきました。傍にいた家内が「何を話されても結構ですが、私を登場だけはさせないでください」と注文するのです。「荻根澤さんはあなたの登場を期待して私は卓話の依頼をなさっているのに…」と内心思ったのですが、我が家のルール「家内には逆らわないこと」が第一ゆえ、「はいはい」と答えておきました。果たしていかがなるものやら…。万一登場してもここだけの秘密にしておいてください。

ガバナー補佐の時は役目として登壇、卓話をさせていただきましたが、個人的卓話はいつ以来か？3～4年ほど前に憲法の話をしたのが最後かと記憶しています。この夏の参議院選挙で争点になるのでしょうか、9条成文化の時に自衛権をどうやって確保するか苦心されたという秘話（苦労話）を、当憲法制定に携われた東大・佐藤功教授にうかがったことをお話をさせていただいたと憶うのですが…。

今日は私の最近のテーマであります「キリスト教と仏教の比較研究」から「イエスと釈尊に見る最期の言葉」と題してお話しします。はたして時間内にどれだけお話できるか分かりませんがお耳を貸借いたします。

ゴータマ（釈尊）はイエスより4～5百年早く北インド（現ネパール領ルンビニ）でお生まれになりました。イエスはイスラエルの地ナザレで。そしてイエスは33歳、ゴータマは80歳で亡くなります。

『涅槃經』によりますと、80歳になったゴータマは生れ故郷（カピラバスト）を目指して、徒者アーナンダを伴って「最後の旅」に出られます。「朽ちた荷車が革ひもの力を借りて進むがごとく…」と漢訳経典では表現されていますから、アーナンダの肩を借りやっと旅を続けられたのでしょう。旅の途中クシナガラで供養された豚肉（一説ではきのこ）を食し、下痢をして苦しみながら亡くなっています。

インドは暑い国です。アーナンダは弱ったゴータマを大きな沙羅の木二本が作る木陰に横にさせます。ゴータマは下痢に苦しみながらも明日行く方向を見つめて亡くなっています。ご自分の人生を振り返るのではなく、積極的に前を、明日行く方向を見つめて死ぬ。その方向が西だったので、後日浄土教では「西方浄土」と呼んで、ゴータマは西方浄土を目指したことになっています。

臨終の時の姿が頭北面西。それがこんにちの北枕。さっきまで釈尊に影を提供していた沙羅の木が悲しみのあまり白く化した。これが枕飾りの死華（四華）であります。今日の葬式のお飾りはこの話に由来しています。

御遺言は「自らを灯火として他に依ることなれ。法を灯火として他に依ることなれ」でした。私はその臨終の席での二人の青年僧に注目しています。一人は旅のお伴をしてきたアーナンダ。アーナンダは天を仰いで泣きじゃくります。「大事な先生が亡くなった。これから何を依りどこに生きていけば良いのだろうか」と、いわば遺族の顔です。

もう一人は臨終寸前に最後の弟子となったスバッタという青年です。彼は一番後ろに座り、背筋を伸ばし頸をひいて睨みつけるようにゴータマをみつめ「私はあなたの示された道を歩んでいきます」と誓いを強くしているのです。弟子には二つの顔があります。泣きじゃくる顔と強い決意の顔。この二つの顔が仏弟子の自覚です。

他方イエスは数々の奇跡を起こしました。人々を救いました。「奇跡」という言葉は英訳の聖書では「miracle」ではなく「sign」という単語が使われています。「印（記し）」という意味でしょうか？

目の見えない人を治したり、歩けなかった青年を歩けるようにしたり…これらは「あら、不思議な出来事」と読むのではなく、目の見えない人が、イエスに出遇うことによって、目の見えない人生を引き受けた力強よく生きる。歩けないことを卑下してばかりいた青年が自らの境遇に立ち上がる。こう読むべきだと私は考えています。

イエスの周りには多くの人達が集いました。既成の組織はそれを恐れました。イエスはユダヤ教徒からの迫害を覚悟のうえ、エルサレムに入ります。聖書には「エルサレムに上る」という表現が度々出てまいります。私は「上京、上洛」と同じような使い方だと思っていたのですが、実際エルサレムは海拔800mの高地にあります。

保養地で有名な死海は-400mですから、死海からエルサレムを望むとはるか天空の都市だったわけで、「上る」という表現がよく理解できます。

イエスは12使徒のひとりユダに裏切られて、逮捕されます。有罪判決を受け、ゴルゴタの道を、十字架を背負わされ茨の冠をかぶせられ、歩まれ、そして十字架の上で処刑されます。その時の最期の言葉が「エリ、エリ、レマ、バクタニ（わが神、わが神、どうして私をお見捨てになったのですか？）」です。

イエスが逮捕されるとイエスの弟子たち（12使徒）はいちもくさんに逃げてしまいました。弟子はこぞって弱虫でした。一番弟子のペテロさえ「私はイエスの弟子ではない」「イエスなど知らない」「その人は知らない」と3回言うのです。

その弱い、イエスを裏切り逃げ帰った弟子の前に、イエスは死後3日目に復活されるのです。復活したイエスに出遇った弱い弟子たちは、今度は強い弟子に生まれ変わります。そして生涯、死をも厭わず（何人かは殉死していきます）命懸けでイエスの教えを拡めていきます。『ヨハネによる福音書』にこのような言葉がございます。

一粒の麦、もし地に墮ちて死ななければ、一つのままである。しかし、死ねば、豊かな実を結ぶ。  
(12-24)

ここに一つの乾電池があります。阿弥陀仏やイエス・キリストは乾電池です。その乾電池のおかげで私たち電球は光ることができます。電球は光ることによって、乾電池が働いていることを証明するのです。

阿弥陀仏の本願やイエスの愛（アガペー）は目には見えません。受け取ったものが、そのお心を生きることによって、本願やアガペーは見えるようになるのです。実は私たちの生き方が、阿弥陀仏やイエス・キリストを証明するのです。あなたや私の生きざまが阿弥陀仏やイエス・キリストそのものなのです。

合掌

次週例会 5月25日 「卓話」2016-17年度派遣地区奨学生  
児玉瑞穂さん



次々週例会 6月1日 「会員卓話」五十嵐昭一 会員